

TLC y sector agrícola

Juan Carlos Pérez

8/4/2007

Si de números se trata, cuando se argumenta a favor o en contra del TLC con Estados Unidos, la experiencia de otras naciones ha de contar, especialmente la de México, país que ha sido el ejemplo predilecto de los contrarios al Tratado, para profetizar sobre la triste suerte que nos espera en el sector agrícola.

“Curiosamente”, estos apologistas que obstaculizan el TLC por su posible impacto negativo en dicho sector, dejan de lado, ya sea por desconocimiento o en forma premeditada, los estudios sobre el tema de la Comisión Económica para América Latina (Cepal), organización que, en los últimos 50 años, ha sido la fuente esencial de un pensamiento económico más cercano a la realidad latinoamericana.

En la serie de estudios publicados por la Cepal sobresale un par de documentos con relación al TLCAN (Tratado de Libre Comercio de América del Norte), el primero tiene como título: “El debate sobre el sector agropecuario mexicano en el Tratado de Libre Comercio de América del Norte” (Rosenzweig, 2005), cuyas conclusiones se enumeran a continuación:

1. El PIB del sector primario creció a una tasa media anual del 1,9% en el periodo 1994-2003.
2. La producción de los diez cultivos básicos registró un aumento acumulado de casi 4,5 millones de toneladas en el mismo período.
3. La producción de maíz presentó un incremento acumulado de casi 2,5 millones de toneladas, a pesar de los subsidios de Estados Unidos a sus productores.
4. La producción de las principales hortalizas tuvo una elevación acumulada del 68,1%.
5. La producción de las principales frutas observó un aumento acumulado del 27,2%.
6. La tasa media anual de crecimiento de las carnes en canal en el periodo 1994-2004 fue de un 3,6%, del 3% para leche, y del 4,3% para otros productos pecuarios.
7. La productividad laboral en el sector agrícola pasó de un nivel de 9,4 a 11,6 en 2002.
8. Las exportaciones agropecuarias crecieron a una tasa promedio anual del 6,1%, mientras que las importaciones lo hicieron a una tasa similar (6,2%).
9. Las exportaciones agroalimentarias y pesqueras avanzaron a una tasa promedio anual del 8,2%, mientras que las importaciones lo hicieron a una tasa inferior del 6,4%.
10. Durante este periodo se diversificó la plataforma exportadora de México. En el periodo 1992-1994, 83 productos constituían el 90% de las exportaciones agroalimentarias y pesqueras; y en 2001-2003, fueron 105 productos los que explican dicho porcentaje.
11. Las reglas y disciplinas establecidas en el TLCAN permitieron la

pdfMachine

A pdf writer that produces quality PDF files with ease!

Produce quality PDF files in seconds and preserve the integrity of your original documents. Compatible across nearly all Windows platforms, if you can print from a windows application you can use pdfMachine.

Get yours now!

apertura de nuevos mercados y la superación de controversias comerciales sin perturbar significativamente los flujos comerciales.

En mis próximas columnas me extenderé en forma más detallada sobre los hallazgos de estas investigaciones.

pdfMachine

A pdf writer that produces quality PDF files with ease!

Produce quality PDF files in seconds and preserve the integrity of your original documents. Compatible across nearly all Windows platforms, if you can print from a windows application you can use pdfMachine.

Get yours now!